

GODFREY ALFRED RATTIGAN

(1911 - 2000)

“Alf, para los amigos, nació en Kalgoorlie, Western Australia” (King, 2007).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Rattigan? Porque “a pesar de carecer de estudios terciarios, merece ser considerado uno de los economistas racionalistas más influyentes de Australia” (King, 2007). “Desarrolló 2 carreras distinguidas como funcionario público, la primera culminó como Controlador General de Aduanas, y la segunda como presidente de la Comisión de Asistencia a Industrias, y su predecesora, la Oficina de Tarifas. En este segundo puesto dejó su marca en la política económica australiana” (Powell, 2000).

“Durante la década de 1960 se produjo el dismantelamiento de la protección basada en las cuotas, y el surgimiento de John McEwen, como líder del Country Party y (paradójicamente) como campeón de la protección industrial... McEwen reemplazó a Leslie Melville por Rattigan, al frente de la Oficina de Tarifas, pretendiendo que lo iba a dominar. Lo que ocurrió fue la peor equivocación de uno de los más hábiles estrategas políticos... A través de su coraje y su honestidad, Rattigan le mostró a una generación de australianos, que aún contra el más formidable adversario político, los hombres buenos pueden lograr proezas” (Powell, 2000).

“Desde el comienzo de su gestión, Rattigan buscaba introducir cierto orden y transparencia en el trabajo de la Oficina. Esta, así como las instituciones que la sucedieron, es por naturaleza asesora, es decir, que el gobierno no tiene obligación de aceptar sus conclusiones... Si bien McEwen nunca le instruyó que recomendara protección para algún sector específico, off the record su maquinaria indicaba qué es lo que se esperaba de la Oficina. Rattigan detectó el procedimiento, por lo que luego de un par de episodios –la correspondencia fue publicada en el Parlamento- terminó su gestión... Su experiencia con el asesoramiento tarifario lo convenció de la verdad existente en la famosa afirmación de George Joseph Stigler, referida a la habilidad de los intereses privados por capturar las oficinas regulatorias de los

gobiernos... La apertura, y la discusión pública, fueron claves para corregir este lamentable estado de cosas” (Powell, 2000).

“Tenía muy clara la diferencia entre el rol del funcionario público, de quien no se espera que realice o permita declaraciones públicas que incomoden al Poder Ejecutivo, y el del presidente de un cuerpo asesor independiente. De manera que hizo todo lo posible para que se desarrollara una discusión pública informada” (Powell, 2000).

“Con el apoyo de William B. Carmichael, Rattigan comenzó a pensar en términos de la economía en su conjunto... Desarrolló el Proyecto Impacto, por el cual, bajo la dirección académica de las universidades de Monash y Melbourne, organizó un proyecto interagencias, para generar las herramientas con las cuales se pudieran evaluar las políticas, desde el punto de vista de su impacto macroeconómico” (Powell, 2000).

King, J. E. (2007): “Godfrey Alfred Rattigan”, en King, J. E.: Biographical dictionary of australian and new zealand economists, Edward Elgar.

Powell, A. A. (2000): “Probity before pragmatism: Alf Rattigan, 1911-2000”, Economic Record, 76, 234, setiembre.